

136  
3

# EL DUEÑO,

Semanario de intereses locales, ciencias y literatura.

Director propietario D. José García Plaza.—Redactor en jefe D. E. Toledo y Toledo.

Los señores suscritores pueden mandar para su insercion poesías y artículos literarios. No se devuelven originales.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

*En España.*—Un año 5 pesetas, semestre 3, trimestre 1,50 y mes 50 céntimos de peseta.

*Extranjero.*—Semestre 5 pesetas.

*Ultramar.*—Un año 4 pesos.

*Paga adelantado.*

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Toledo haciendo el pedido á la Administracion, calle de la Tripería, núm. 23.

En provincias mandando á la misma el importe en sellos ó letra de fácil cobro.

Toda la correspondencia debe dirigirse á D. Eduardo Toledo y Toledo, calle del Hombre de Palo, núm. 10, Toledo.

AÑO 1.º

JUEVES 15 DE JUNIO DE 1882.

NUMERO PROSPECTO.

## Á LA PRENSA.

Queridos compañeros, os saluda y envía un fraternal abrazo.

LA REDACCION.

## AL PÚBLICO.

Hace mucho tiempo que se viene notando en esta ciudad la falta de un periódico, que al par que de recreo, sirva los intereses de los toledanos en general y los de los suscritores en particular.

De algunos meses á esta parte nos reuniamos los que hoy formamos la Redaccion y procurábamos ver los medios que habiamos de emplear para lograr nuestros propósitos; pero aunque nos desanimaba ver la triste suerte que ha cabido á los periódicos que en Toledo se han empezado á publicar, ha podido más en nosotros el deseo de dotar á la poblacion de un periódico de la índole del presente, como le tienen, no ya solo las otras capitales de provincia, sino tambien algunos pueblos muy inferiores á este en importancia y en cultura.

Este es, pues, nuestro único objeto, nuestra única aspiracion; al público toca ahora apreciar nuestros esfuerzos y ayudarnos en lo que pueda, puesto que sin su proteccion de nada servirian nuestros deseos.

Desde luego admitiremos gustosos toda observacion que se nos haga y que tienda á perfeccionar nuestra publicacion.

Hé aquí ahora nuestro programa:

Aparecerá en primer término un artículo dedicado á servir las necesidades, intereses y aspiraciones de la poblacion, cuando lo exijan las circunstancias.—2.º Una seccion de noticias locales de general interés.—3.º Una

seccion científica redactada por hombres de reconocida competencia en los asuntos que se traten.—4.º Seccion literaria que se encargará con una revista de la semana madrileña y la semana de Toledo.—5.º Revistas de interés, que comprendan: la Bolsa, los mercados de granos en esta provincia y en las restantes, el Boletín religioso, y alguna otra noticia sobre todo lo que afecte á los intereses del público.

Tambien nos proponemos dar noticias sobre la historia de esta ciudad y monumentos que en ella se encierran, en artículos independientes é impresos en forma de folletín, por si gustan coleccionarse.

Tal es el programa que desarrollaremos si el ilustrado público toledano nos dispensa su proteccion y benevolencia.

LA REDACCION.

Nota. Para la mayor claridad en la formacion de las listas de los señores abonados hemos dispuesto la publicacion del primer número para el día 2 del próximo mes de Julio.

## Seccion de noticias.

### A LOS SEÑORES SUSCRITORES.

La Redaccion de El Dueño no responde de los artículos que no vayan firmados por ella. Es más, los mismos redactores no son solidarios, y por tanto no asumen para si responsabilidad ninguna, si alguno de ellos en el calor de la improvisacion incurriese en alguna falta. Sólo los autores son responsables de sus artículos. Lo mismo decimos de cualquier noticia que se nos proporcione y haga referencia á cualquier ramo del gobierno ó la administracion y que necesariamente ha de venir firmada por el remitente.

*Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que ha entrado á formar parte de nuestra redaccion el distinguido joven Don Carlos Peñuelas, oficial del ejército é hijo de esta capital.*

La Sociedad abolicionista ha elevado al Ministerio de Ultramar una instancia para que se autorice la intervencion de hombres buenos en favor de los esclavos que reclamen sus derechos ante las juntas de patronato, al modo que se les permite á los amos. Pide tambien la exencion del papel sellado para las representaciones de aquellos y reclama el cumplimiento de la Real orden que autorizó á la Sociedad á establecer delegaciones en toda España. La Sociedad presenta como ejemplos del Brasil y las Antillas francesas é inglesas, donde han existido y existen asociaciones particulares en cargadas de promover la abolicion.

*Sociedad económica de Amigos de Toledo.*—El día 9 del corriente mes se celebró sesion esta Sociedad en la sala del Excmo. Ayuntamiento, leyó la lista de los Socios que tienen derecho á elegir compromisario que represente la misma, en la próxima eleccion del Senador que ha de representar á los de esta region; cargo vacante por haber sido anulada la eleccion anterior por el Senado.

Habló el Sr. Gallardo (D. J. A.) en contra de la citada lista.—Se presentó una proposicion incidental firmada por los Sres. Gallardo (D. M.), Moreno (D. F.) y Lopez Rodriguez (D. A.) en la que se pedía, que, con objeto de hacer desaparecer ciertas disidencias que en el seno de la Sociedad se dibujaban, se confiriese el cargo de compromisario al Director de la misma D. J. Argüelles, pareciéndoles que dicho señor era la más genuina representacion de todos los Socios. Despues de haberle defendido dos de los señores firmantes, y combatido los Sres. Urzaizqui, Ledesma y Muro, no fué tomada en consideracion.

votacion para compromi-  
D. V. M. Indo, 26 votos;  
s, 6; y D. J. Gill de Albor-  
enzó la lectura del proyecto de re-  
redactado por D. M. Nieto, y refor-  
mado por D. Mariano Gallardo y D. Antonio  
Lopez Rodriguez, lectura que no terminó por  
haber sido aprobado por aclamacion, aunque  
no sin protexta por parte de algunos señores  
Sócios. — Al final de la sesion se repartieron  
algunas libras de dulces, obsequio de los se-  
ñores que por primera vez tomaban parte en  
las tareas de la *económica*.

El ilustrado profesor D. Narciso Garcia  
Avellano ha dado á la estampa un precioso lí-  
bro de lectura en prosa y en verso, que dedi-  
ca á las escuelas y colegios de uno y otro  
sexo. Lleva el título de «El recreo infantil»,  
es nuevo en su género, y su doctrina está ex-  
puesta de una manera tan sencilla y elegan-  
te como concisa y amena.

De los 9547 maestros con título que exis-  
tían en la Península en 1865-70, 157 disfru-  
taban dotacion inferior á 250 pesetas, 1635  
la tenían de 250 á 500 pesetas; 1607 y sola-  
mente unos cuantos maestros disfrutaban  
sueldo que escediera de 8000 rs. anuales.

Desde 1850 hasta el día, las sumas que la  
nacion satisface por concepto de haberes de  
maestros y auxiliares y por el material de es-  
cuelas, sin incluir gastos extraordinarios ha  
ido aumentando como lo demuestra el hecho  
de que, habiendo sido en aquel año de algo  
más de 30 millones de reales, en 1860 ascen-  
dia á 62 millones en números redondos, y  
diez años despues á 77 y medios millones. Es  
decir, que en el espacio de 20 años se ha au-  
mentado en más de 47 millones la suma de-  
dicada por la España al sostenimiento inme-  
diato de las escuelas primarias.

El día 13 se celebró en las Casas Con-  
sistoriales una reunion con objeto de orillar  
las dificultades que la cuestion de subsisten-  
cia ofrece en esta ciudad.

Asistieron además de los individuos de la  
*Comision especial de subsistencias* del Ayun-  
tamiento, reforzada por algun que otro señor  
de la ciudad, los ganaderos señores  
Pera y Sanjos, Muro, Ledesma, Lopez,  
Garcia y Gallardo, y el oficial de la Ad-  
ministracion militar Sr. Reus.

Propuso el Sr. Reus, proponer, de acuer-  
do con sus jefes, los medios que creyesen  
más convenientes para abastecer á las clases  
destruidas de pan á más bajo precio del  
que actualmente tiene.

En cuanto á la carne, tomando en cuenta  
el excesivo precio, y para hacer frente al  
monopolio que ejercen los abastecedores de  
este artículo, proponer al Ayuntamiento, aso-  
ciado á mayor número de vecinos, los medios  
de cortar tal abuso de una manera radical,  
fué lo que se acordó; ofreciéndose por los ga-  
naderos presentes número considerable de  
cabezas de ganado.

Ofrecemos á la citada comision el apoyo  
de nuestra humilde y reciente publicacion,  
en cuestion tan importante y de tanta tras-  
cendencia.

## LA SEMANA EN TOLEDO.

El jueves se celebró con la solemnidad de  
costumbre la procesion del Corpus Christi,  
con alguna afluencia de forasteros.

Desde las primeras horas de la mañana

comenzó en las casas situadas en la carrera  
la operacion de adornarlas con vistosas col-  
gaduras, y mucho antes de ponerse en marcha  
la procesion, pululaban por las calles infi-  
nidad de bellezas ataviadas con sus mejores  
galas. Los balcones semejabán elegantes ca-  
nastillos, donde lucían su simpar hermosura  
multitud de flores trasladadas de los jardines  
del Profeta, y nosotros, filósofos recalcítran-  
tes, nos deteníamos extasiados á contemplan-  
las, admirando como buenos católicos la sabi-  
duría del Sumo Sér.

—Benditas veces mil las estrechas calles  
de Toledo!—Me decía un amigo forastero.

—¿Por qué, hombre?

—Porque ellas obligan á las mujeres á  
pasar junto á vosotros, permitiéndoos admirar  
de cerca su belleza.

Por la tarde, á pesar del polvo y del ca-  
lor, nos metimos en un omnibus y nos trasla-  
damos á la plaza de toros.

*Valladolid* y *el Califa*, con sus respecti-  
vas cuadrillas, fueron los encargados de li-  
diar cuatro toros de la vacada de D. Nicolás  
de Arribas, vecino de Toledo, con divisa  
blanca y verde.

La reseña de la corrida es muy sencilla.  
Las suertes de varas tomando los toros por  
derecho. En la de banderillas, generalmente  
á la media vuelta. En la de muleta, cambios  
y telenazos con sus coladas respectivas, y las  
estocadas con tendencias á atravesar, excep-  
cion hecha de un soberbio golletazo hasta la  
taza. El ganado; de malas condiciones el  
primero y segundo toro, regulares los dos úl-  
timos. De la cuadrilla, *Valladolid* en los  
quites y *Suarez* en banderillas. El servicio  
de caballos bueno. La presidencia acertada  
y.... algo complaciente con el público.

El día antes nos habían sorprendido unos  
programas que anunciaban el beneficio de un  
actor que actuó en este teatro en la primera  
temporada. Se anunciaba la comedia de Mo-  
ratin, *Del dicho al hecho*.... y tomaban par-  
te en ella D. Manuel Mendez y D.<sup>a</sup> Rafaela  
García. El Sr. Mendez es un actor muy  
apreciable y asistimos á la representacion,  
que si bien en conjunto dejó algo que desear,  
no nos quejamos porque sabemos que cuando  
en los beñeficios no responde el público al  
llamamiento de los actores, suelen estos des-  
animarse un tanto, pues á todos nos gusta ver  
premiados nuestros esfuerzos. Bien es verdad  
que el público había presenciado por la tar-  
de la corrida y había salido de la plaza con  
el ánimo contristado al ver las agonías de  
los cinco caballos muertos en ella. Efectos  
de la falta de puntilla.

La borrachera es como la serpiente: cam-  
mina haciendo *eses* y es repugnante. Sin em-  
bargo los borrachos tienen salidas graciosas.

La otra noche decía uno refiriéndose al  
alumbrado del nuevo paseo del Miradero.

—Ahora, ahora sí que esto está bien.  
Los vecinos de esta calle no se acostarán  
borrachos, pero bastante alumbrados, sí.

Y ya que de este paseo hablamos damos al  
Ayuntamiento la enhorabuena. Es una refor-  
ma que hacía falta. Sin embargo, el aspecto  
que prenseta la tapia del convento despluce  
el pequeño jardín.

Los niños son la única alegría de la hu-  
manidad. El día que uno de aquellos muere,  
ésta debiera vestir de luto. Pero ya pene los  
medios que están á su alcance para evitar  
desgracias. Por nuestra parte aconsejariamos

al Ayuntamiento mandase colocar una baran-  
dilla altita al rededor de la fuente del citado  
jardin del Miradero.

El sábado por la noche los vecinos de la  
calle de Santo Tomé iluminaron sus balcones  
con farolillos de aceite y colocaron de trecho  
en trecho arcos con ramaje, adornados con  
gallardetes é iluminados también del mismo  
modo.

Las ruedas de pólvora es la imágen exac-  
ta de algunos matrimonios. La mecha es la  
suegra, la pólvora, la mujer y el marido la  
envoltura. En Santo Tomé hubo fuegos ma-  
trimoniales: quise decir, artificiales.

Al día siguiente, procesion y cachetina.  
Una *doméstica*, no domesticada, dió á una  
señorita un empujon y.... sobrevino la pen-  
dencia que no tuvo consecuencias deplorables  
por el auxilio que prestó un jóven.

Por más que esta poblacion es muy paci-  
fica, convendría que en días así, se reforzasen  
los guardias de orden públido en los sitios  
donde es grande la acumulacion de personas.

El martes á la cinco se reunieron en el  
*Salon Morato* los sócios de la segunda becer-  
rada para el reparto de localidades. La cor-  
rida, que debió verificarse el domingo, se sus-  
pendió hasta el jueves; pero los becerros, que  
por lo visto tienen inteligencia del célebre  
perro *Paco* que por estar en todas partes le  
tengo ya en la boca del estómago (vamos al  
*decir*) se volvieron desde el camino á la va-  
cada, siendo imposible sacarlos segun se nos  
manifiesta, en vista de lo que se ha suspendi-  
do otra vez la becerrada hasta el próximo do-  
mingo.

## Seccion científica.

### EL PEQUEÑO PROPIETARIO.

El derecho de propiedad es, entre todos  
los demás, el que dignifica más al hombre,  
por cuanto es el que ejerce mayor influencia  
en su moralidad: todos los legisladores, obe-  
deciendo á las sanas inspiraciones de la filo-  
sofía, han considerado á la propiedad como  
el signo de la santificacion del trabajo, su  
recompensa y fruto.

Y en efecto, siendo la tierra uno de los  
más activos instrumentos de produccion, es  
para su poseedor el signo de su independen-  
cia; capaz de inspirar en su ánimo los más  
elevados pensamientos y soportar los trabajos  
más rudos y las mayores privaciones, hace  
de los proletarios agrícolas hombres indepen-  
dientes, sagaces y previsores.

La propiedad en pequeña escala tiene in-  
calculables ventajas, no sólo bajo el punto de  
vista moral, sino mirada con relacion á la  
economia social y política.

Bajo el primer aspecto, el sentimiento de  
la posesion y el amor al trabajo fortifican la  
voluntad del hombre y acrecientan en él, á la  
vez que el sentimiento de su dignidad, esa  
asiduidad, al par que la seguridad y con-  
fianza en el porvenir, que siempre traen con-  
sigo la bondad y la virtud.

El honrado labriego que con sus hijos  
cultiva su heredad; que no paga rentas ni  
salarios; que regula su produccion sobre su  
consumo; que se alimenta de sus mismos pro-

ductos y se viste de sus lanas, se cuida poco de los precios de los mercados porque él poco puede comprar ni vender. Qué importa que no contribuya á la alimentacion de las poblaciones? Llena por eso ménos su mision?

No todos los economistas han visto con buenos ojos el excesivo desarrollo que, debido á varias circunstancias que no es del caso examinar, ha adquirido la propiedad por mil divisiones acaecidas en casi todas las naciones de Europa en lo que vá de siglo.

Esas divisiones, dicen los partidarios de las grandes propiedades, tienden á dividirse hasta el infinito. Ved, añaden, una familia rural que ha llegado á fuerza de trabajos y privaciones sin cuento á adquirir un bienestar relativo, destruido siempre á la muerte del jefe de la familia.

Toda la propiedad se reparte entre sus herederos, los cuales no siempre son de las condiciones del padre; unos lo disipan con sus vicios; otros se aventuran en especulaciones que no entienden, y suelen ser explotados por la mala fé, avida siempre de aprovecharse de todas las circunstancias favorables y rota la armonia y la fuerza por consiguiente que les unia y encadenaba á aquellas propiedades fruto de la constancia y del trabajo de su progenitor, todo se disipa y desvanece, sucediendo la miseria y el desconcierto al bienestar y paz de aquel hogar.

Algo hay á no dudarlo de todo esto cuando una pequeña propiedad se divide entre varios herederos; pero ¿quedan mejor que estos los de un bracero? ó pretenden los que tal aseguran que la propiedad quede intacta pasando sólo á uno de los que tienen iguales derechos bajo uno de esos odiosos privilegios que todas las legislaciones modernas han anatematizado y estirpado de nuestras costumbres con general aplauso de todos? Sea como quiera, los legítimos herederos del pequeño propietario son todos también propietarios, tienen la base y principio para ir acrecentando la pequeña posesion con el trabajo de que han recibido ejemplo, y el matrimonio puede reconstruir lo que la herencia divide, y su honrado trabajo puede servir para nuevas adquisiciones.

En el estado presente de nuestras legislaciones, la grande propiedad no tiene nada de odiosa, toda vez que ha dejado de ser la fuente de insoportables privilegios; y en su manera de ser está sujeta á las bases del derecho comun. Todos los economistas reconocen en ella una utilidad real, bajo el punto de vista de la produccion; porque, disponiendo de grandes capitales, puede, aplicando un sistema de cultivo siempre progresivo, ir haciendo adelantos considerables en la cantidad y calidad de los productos con ménos dispendios. Nada más exacto; pero estas ventajas no solo son aplicables á la propiedad en grande escala sino que son también propias de los cultivos en grande proporcion que es cosa bien diferente.

Si la pequeña propiedad es natural y forzosamente rutinaria por la falta de capital que le hace imposible el empleo de ciertos procedimientos ventajosos al mejoramiento de sus producciones, puede subsanar esta

falta acudiendo al recurso de la asociacion.

Muchos pequeños propietarios, asociados de una manera conveniente, formarían respetables capitales que les reportarian siempre más ventajas en la explotacion, que á un propietario solo, por las diversas circunstancias de todos conocidas.

Además, el pequeño propietario suele hacer fecunda una porcion del territorio que sin él sería completamente estéril; saca partido de todo; siguen con atencion constante todas las alternativas que las influencias atmosféricas imprimen en la vida y desarrollo de las plantaciones que están á su cuidado, y su interés personal le hace estudiar los medios de aprovecharse de unas y evitar con sumo cuidado otras, y como todo lo hace para sí y para los miembros de su familia, todo lo convierte en su provecho. Es cierto, repetimos, que mandará siempre pocos productos á los mercados, pero no lo es ménos que en proporcion á la superficie que cultiva hace el suelo más productivo.

Mr. Pasy, en una estadística sobre la produccion de cereales en Francia, trató de establecer el producto neto que queda por regla general á la agricultura, descartando los gastos de produccion; estos productos halló que eran 419 litros por hectárea para el cultivo en grande escala, 405 para la propiedad media y 489 para la propiedad en pequeño. Evaluando en 20 pesetas, término medio, el precio del hectólitro, resultan 83,50 pesetas para el primero, 81 para la segunda y 97 para la tercera.

S. G. MENCIA.

## Seccion literaria.

### LA DAMA DEL CASTILLO. (1)

(CUENTO FANTÁSTICO.)

Sobre la enhiesta cumbre de una montaña que se levanta en una fértil llanura luciendo eternamente en sus acantilados picos una corona de nieve; entre las enredadas ramas de la ruin vejetacion que se abre paso con brio salvaje á través de la helada capa, se alza una gigante torre que esconde su elevada aguja en el seno de las nubes cuando el firmamento cubre con ellas su azulada faz.

El viajero que consigue escalar la cima despues de larga y fatigosa ascension, no puede ménos de quedar sobrecogido al encontrarse en la planicie que sustenta la torre.

Véanse allí acinados al acaso en informes montones restos de antiquísimas murallas, víctimas del tiempo que todo lo destruye, y por los intersticios de las piedras asoma aplanada cabeza verduzca lagartija de brillantes ojos, con el oído avizor para guarecerse en su escondrijo al menor ruido que sienta en aquella region solitaria.

Allí el oído más sutil no percibe otros rumores que los misteriosos y ténues de la brisa ó el aleteo de alguna ave que cruza el

(1) Este articulo forma parte de una coleccion que bajo el título *Calices de violeta* está escribiendo el autor.

espacio rápidamente sin hacer alto en la ne-gruzca torre.

Esta es la mansion que se reservan los reptiles y los buos; pero si preguntais á algun rústico de las cercanías tal vez os diga que en aquella torre olvidada celebran las brujas sus nocturnos aquelarres, y que él ha visto al diablo salir por la oscura poterna y ha observado transido de terror la fatidica luz que las pupilas del extraño personaje despiden por la noche. Pero no le creais son ensueños de una imaginacion ofuscadas por antiguas y fabulosas creencias á que solo su sencillez puede dar crédito.

Nosotros vamos á visitar este castillo porque la noche nos sorprende y no podemos aventurarnos, descendiendo al llano con las tinieblas. Y ya que mi aficion por los antiguos monumentos me arrastró á este sitio, no no le abandonaré hasta saciar mi curiosidad.

Hollando los derribados muros me encuentro en un espacio sin techumbre que juzgo haria en otro tiempo las veces de patio de honor. Varias columnas de elevada altura sostenerian los trozos no derruidos de una galería, notándose aun en sus capiteles y en el arquivado de los arcos vestigios de la época gótica.

El sol poniente alumbraba apenas aquel recinto con sus postreros rayos, retratando la montaña en la llanura como un gigante acostado.

Absorto estaba en la contemplacion de aquella mansion testigo y guardadora tal vez de alguna historia triste y sombría de crímenes y venganzas, cuando giró sobre sus enmohecidos goznes la pesada puerta que daba acceso al castillo, dejando ver la figura esbelta de una mujer de diez y nueve primaveras, que posaba en mí su ojos, arrojándome una mirada indescriptible de ira, odio y amor en extraña mezcla.

No me pidais que os haga el retrato de su belleza. Fuera empresa más fácil romper una nube con la piedra lanzada por el debil brazo de un anciano ó arrancar al rojo lumínar del día sus destellos y hacer que con su calor se trocase una roca granítica en brillante topacio! Por qué deciros que era una Venus, si al comparar esta deidad con el hada del castillo os parecería ver la vacilante luz de la lámpara de un altar compitiendo con los rayos de la luna!

Respuesta de la sorpresa que la causara la presencia de un extraño en aquel sitio, me habló con un acento dulce y lánguido como el que las madres emplean para hablar con sus pequeñuelos.

—¿Quién eres—me dijo,—tú que osaste imprimir tu planta donde ni aun es dable á lasavecillas forjar el casto nido? ¿Qué buscas en esta mansion solitaria como planeta que se mece en el espacio?

—Soy,—respondí humildemente,—un viajero rendido por la fatiga y buscaba entre estas ruinas, que creí deshabitadas, una hospitalaria techumbre para cobijarme, sin esperar que hallaria en tan desolado alvergue, que juzgué vivienda de la muerte, al ángel de la vida.

Porque vos sois sin duda el arcángel di-

vino que se aparece al moribundo sonriéndole en su agonía para que no sufra tanto al perder la vida y el cariño de los suyos.

—Te engañas!—Exclamó entre llorosa y risueña.—No mire en mí tu exaltada fantasía el trasunto de la paz y de la dicha. Soy el ignorado habitante de las tinieblas que lucha contra la luz ansiando ser vencido; arcano incomprendible, existo, sí, pero muriendo en esta olvidada mansión que es mi tumba y mi vivienda.

Me miras,—prosiguió,—y tus ojos se extasían al contemplar mi deslumbradora belleza. Y luego rodeando mi cuello con sus rosados y tornátiles brazos añadió: Porque yo soy muy hermosa. ¿No es cierto? Mis cabellos son negros y sedosos; mi frente espaciosa como ese cielo que nos cubre; mis pupilas negras como la noche, brillan más que el sol que al ser mirado por ellas se eclipsaría y caería roto y aniquilado sobre el mundo; mis labios tienen el tinte de la amapola y la figura del aterciopelado pensamiento unido á la fragancia de la rosa; y es mi talle esbelto como palma cimbradora, y mi relevante seno digno de la diosa que inmortalizó Fidias en mármoles del Pentélico. Sí, soy muy bella. Me lo han dicho en el mundo mil galanes, y en este apartado retiro lo repite constantemente la brisa con su plácido murmullo.

Yo quiero que tú también lo repitas cien y cien veces á mi oído en voz tan baja que parezca un suspiro..... Pero nó, no quiero oírlo de tí, porque recordaría aquellas noches apacibles y dulces como el rostro de MARÍA, en que me lo decía él en la reja que escalaban enredaderas y madreselvas para formar con sus flores un marco digno á mi exuberante belleza. Mas ¿qué digo? Los recuerdos son la vida. Así pues, dime que me adoras tanto que por una mirada mia darías

gustoso mil vidas que tuvieras. Ámame como el sediento ansia las cristalinas aguas de murmuriosa fuente; como el viajero del desierto, el oasis que le brinda con su frescura y vejetación..... Pero..... no me creas. No me creas, y aléjate de aquí antes que el amor te haga su víctima, porque mi belleza es funesta como la de las hijas de Aqueló y Caliope.

Y luego con ademán extraviado añadió señalando el Oriente:

—Mira; ya el sol va dorando las altas cumbres de aquellas montañas, tan lejanas, que parecen azules y gigantescas figuras producidas por la bruma caprichosa.

Hasta aquí llega el trino que lanzan las aves moradoras de esa vega que á nuestros piés se extiende, celebrando la aparición de la aurora.

—Nó,—respondí,—jamás me apartaré de tu lado. Tú eres tan hermosa como el ángel radiante de belleza y poesía que arrullaba mis sueños juveniles. Junto á tí huyen el dolor y los pesares envueltos en sus cendales de gasa, como las nubes que se forman en las tardes del estío huyen empujadas por potente huracán, y sólo la dicha y el placer quedan con nosotros velando nuestra mútua felicidad. En la sociedad, el hermano humilla al hermano, el amigo nos vende, la mujer amada nos olvida, y el llanto conturba nuestras almas de continuo; aquí, abandonadas á sí mismas nuestras existencias, marcharían unidas como la sombra y el cuerpo, deslizándose las horas por un lago de felicidad tranquilo como las aguas de la Estigia.

—¡Calla por piedad!—Me dijo posando en mi boca su pequeña mano de marfil.—Cállate porque tu lenguaje enciende en mi pecho un fuego desconocido que no podré resistir mucho tiempo sin morir de placer.

—Pues si me adoras, por qué amargaros mi dicha no queriendo que viva á tu lado...? —¡Véte, por Dios! Tú lo has dicho antes. Yo soy el ángel de la felicidad, sí; pero de la felicidad sólo se gusta un momento. Véte, pues, bastante has disfrutado.

—Nó lo esperes, son vanas tus súplicas.

—¡Por mi amor!!

—¡Nunca, nunca!! Esclamaba estrechándola contra mi pecho.

—Oh!... Sea ya que lo quieres.

## II.

Tras de un sueño venturoso, cuan amargo es despertar! La dicha que embargaba mi pecho era tan grande que produciendo en mi cuerpo un brusco movimiento, desperté.

Ya me aguardaban los otros cazadores fuera del caserío en que habíamos pernoctado.

Tomé mi escopeta y salí al patio donde pafaba impaciente mi caballo. Cuando la alegre partida se puso en marcha, aproveché la confusión para referir á mi hermano el extraño sueño.

—Necio;—me dijo,—debiste suponer que soñabas.

—¿Por qué!!—Le pregunté asombrado.

—Porque nunca se ha visto en el mundo felicidad completa.

EDUARDO TOLEDO Y TOLEDO.

## Boletín religioso.

Todas las corporaciones, hermandades, cofradías y demás asociaciones religiosas que juzguen conveniente publicar los cultos que sufragen ó celebren, se servirán dirigir un cartel de los mismos á la Administración del periódico, en la seguridad de que serán complacidos.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### LA TOLEDANA.

Fábrica de jabón.

Premiada en varias Exposiciones Nacionales y Extranjeras.

PLAZUELA DEL JUEGO DE PELOTA, NÚM. 6.—TOLEDO.

Jabón blanco superior á 11 pesetas los 12 kilogramos (equivalentes á la arroba jabonera) y 9,25 fuera de puertas.

Idem pinta, á 10,25 id. id. y 8,25 fuera.

Idem moreno, á 7 id. id.

Estos jabones se recomiendan por sí mismos, como lo prueba la gran aceptación obtenida en las principales plazas nacionales y mercados de América.

En la misma casa se expende carbon de cok á 4 pesetas los 46 kilogramos y 4,25 puesto á domicilio.

### MARCELINA SILLA,

ZOCODOVER.

Venta de periódicos y juguetes baratos.

Viuda de F. P. Ruedas é hijo,

Calle del Comercio.

Novedades en géneros de seda, paquería y mercería.

## EL DUENDE.

### SEMANARIO DE INTERESES, CIENCIAS Y LITERATURA.

Se publican anuncios de todas clases con arreglo á la siguiente tarifa: Anuncios de 10 líneas, contando dos de letra gruesa, por una sola vez, 1 peseta.

Por tres veces, 2 pesetas.

Por cinco, id., 3 pesetas 25 céntimos.

De 10 á 15 líneas, por una sola vez, 1 peseta 25 céntimos.

Por tres veces, 2 pesetas 25 céntimos.

Por cinco, id., 4 pesetas.

De 15 á 20 líneas, por una vez, 1 peseta 50 céntimos.

Por tres veces, 2 pesetas 50 céntimos.

Por cinco, id., 4 pesetas 50 céntimos.

Los señores suscritores obtendrán la rebaja de una cuarta parte y la diferencia de tipo de impresión si lo solicitaren.

A los anunciantes que se abonen por cinco veces se les conceden gratis dos veces más siempre que el anuncio ocupe seis líneas por lo ménos.

Pago adelantado.

Toledo: Imprenta de Felipe Ramirez.